

E.M.C. 3ème.

Partie 1.

Etre citoyen.

Leçon 2.

Comment favoriser la cohésion nationale dans la
France d'aujourd'hui ?

Document 1 : Cérémonie à l'occasion du centenaire de la fin de la Première Guerre mondiale.



- ▲ Des photos de poilus sont projetées sur grand écran le 11 novembre 2018 à Paris, devant l'Arc de triomphe, où se trouve la flamme du Soldat inconnu. Une soixantaine de chefs d'État et d'organisations internationales étaient réunis, dont les chefs d'État européens, américains, russe et africains.

Document 2 page 54 : Des cérémonies pour favoriser la cohésion

Les cérémonies nationales commémorent la mémoire des faits d'armes des grands hommes, des combattants et le sacrifice des victimes civiles ou militaires des guerres. Le ministre des armées prend en charge l'organisation de ces cérémonies. Dans les départements et les communes, les cérémonies sont organisées par les Préfets, les Sous-préfets et les Maires. Les jeunes générations sont associées à ces cérémonies. Collégiens et lycéens participent aux hommages rendus (lecture de textes historiques, ravivage de la Flamme du Souvenir à l'Arc de Triomphe etc.) ; ils effectuent, avec leurs enseignants, un travail préparatoire sur les événements commémorés. Leur participation est l'un des vecteurs de transmission et de réflexion sur les valeurs républicaines.

Onze journées nationales annuelles ont été instituées par des textes législatifs ou réglementaires.

Document 3 page 55: la panthéonisation de Maurice Genevoix et de « ceux de 14 ».

INFO Maurice Genevoix (1890-1980) : romancier et poète français. Il a dû interrompre ses études pour rejoindre le front en 1914. Il a été grièvement blessé lors des combats dans les tranchées. Il a écrit 5 ouvrages sur la première guerre mondiale, dont « ceux de 14 » (écrit en 1916).



▲ Projection du portrait de Maurice Genevoix sur le Panthéon au cours de la cérémonie.

Document 4 page 55 : extrait du discours d'Emmanuel Macron lors de la panthéonisation de Maurice Genevoix.

Ceux de 14 est le chant de la volonté d'une Nation, de la force d'âme de tout un peuple. Le carnet de vie et de mort de l'indicible. L'histoire de femmes et d'hommes animés de courage. Du courage de ceux qui savent pourquoi ils se battent. Du courage français. Le même qui avait soulevé ceux de 1789, les *Volontaires** de l'an II, de toutes nos guerres. Le courage de tous nos soldats. Celui-là même qui nous permit de bâtir quelques décennies plus tard, avec notre Europe, la paix que nous leur devions. Non pas une paix faite de lâchetés et de renoncements mais celle d'un dialogue constant, respectueux de nos histoires comme de nos différences, exigeant pour nos valeurs. Ils entrent ici aujourd'hui, enfin.

Discours d'Emmanuel Macron, président de la République, au Panthéon le 11 novembre 2020.

* Volontaires : citoyens volontaires venus de tout le territoire pour défendre la « patrie en danger » en 1792.

La cohésion nationale est le sentiment de l'ensemble de la population d'appartenir à une même nation. Comment favoriser cette cohésion nationale dans la France d'aujourd'hui ?

La cohésion nationale peut se construire au travers des journées mémorielles. Lors de celles-ci, le peuple français se retrouve pour célébrer des moments ou des personnes qui ont marqué son histoire ce qui est l'occasion de célébrer les valeurs de la république et le patriotisme. Ainsi, le 11 novembre et le 8 mai célèbrent les victoires des guerres mondiales mais aussi, et surtout ?, les « morts pour la France », civils et militaires, célèbres ou anonymes. La journée mémorielle du 10 mai est l'occasion de célébrer l'abolition de l'esclavage et de se souvenir de la traite négrière. Les cérémonies sont l'occasion de se retrouver en un même lieu, parfois autour d'un monument commémoratif (monument aux morts par exemple) et de symboles (drapeau des anciens combattants, marseillaise). Enfants et adultes peuvent y assister.

Les symboles sont une autre façon d'assurer la cohésion : connus de tous les citoyens, ils permettent de s'identifier en tant que citoyen français. Le premier couplet et le refrain de la Marseillaise sont entonnés lors de grandes rencontres sportives comme lors d'hommages officiels, la « Marianne » est présente dans toutes les mairies et sur les timbres, le drapeau est présent sur tous les bâtiments publics et est brandi lors de rencontres sportives internationales. Quant au 14 juillet, il est souvent l'occasion de fêtes populaires et de feux d'artifices qui célèbrent, dans la joie, la « fête de la nation » et les valeurs républicaines.

La cohésion est aussi assurée par des aspects culturels. Ainsi, l'éducation offerte à l'ensemble des enfants et qui permet l'acquisition d'un « socle commun » de compétences et de connaissances. Cette éducation se fait autour des valeurs et des principes de la RF (voir leçon 1). Elle peut être complétée par le SNU (Service National Universel) ouvert aux jeunes de 15 à 17 ans. Il est accessible sur inscription. Des moments sportifs, tels que les JO sont également l'occasion de se retrouver autour du drapeau français. L'unité de langue sur le territoire national est également un facteur de cohésion nationale qui s'est imposé depuis 1539 (ordonnance de Villers-Cotterêts signée par le roi François Premier). Même si les langues régionales peuvent encore être parlées et enseignées, le français est la seule langue officielle du pays.

Ainsi, la cohésion nationale est aujourd'hui assurée par les journées mémorielles, les symboles de la République, le sport, l'unité de langue mais aussi par l'éducation nationale, qui transmet les valeurs et principes de la République française.

La cohésion nationale est le sentiment de l'ensemble de la population d'appartenir à une même nation. Comment favoriser cette cohésion nationale dans la France d'aujourd'hui ?

La cohésion nationale peut se construire au travers des journées mémorielles. Lors de celles-ci, le peuple français se retrouve pour célébrer des moments ou des personnes qui ont marqué son histoire ce qui est l'occasion de célébrer les valeurs de la république et le patriotisme. Ces journées permettent également de constituer une mémoire commune. Ainsi, le 11 novembre et le 8 mai célèbrent les victoires des guerres mondiales mais aussi, et surtout ?, les « morts pour la France », civils et militaires, célèbres ou anonymes. La journée mémorielle du 10 mai est l'occasion de célébrer l'abolition de l'esclavage et de se souvenir de la traite négrière. Les cérémonies sont l'occasion de se retrouver en un même lieu, parfois autour d'un monument commémoratif (monument aux morts par exemple) et de symboles (drapeau des anciens combattants, marseillaise). Enfants et adultes peuvent y assister.

Les symboles sont une autre façon d'assurer la cohésion : connus de tous les citoyens, ils permettent de s'identifier en tant que citoyen français. Le premier couplet et le refrain de la Marseillaise sont entonnés lors de grandes rencontres sportives comme lors d'hommages officiels, la « Marianne » est présente dans toutes les mairies et sur les timbres, le drapeau est présent sur tous les bâtiments publics et est brandi lors de rencontres sportives internationales. Quant au 14 juillet, il est souvent l'occasion de fêtes populaires et de feux d'artifices qui célèbrent, dans la joie, la « fête de la nation » et les valeurs républicaines.

La cohésion est aussi assurée par des aspects culturels. Ainsi, l'éducation offerte à l'ensemble des enfants permet l'acquisition d'un « socle commun » de compétences et de connaissances. Cette éducation se fait autour des valeurs et des principes de la RF. Elle peut être complétée par le SNU (Service National Universel) ouvert aux jeunes de 15 à 17 ans. Il est accessible sur inscription. Des moments sportifs, tels que les JO sont également l'occasion de se retrouver autour du drapeau français. L'unité de langue sur le territoire national est également un facteur de

cohésion nationale qui s'est imposé depuis 1539 (ordonnance de Villers-Cotterêts signée par le roi François Premier). Même si les langues régionales peuvent encore être parlées et enseignées, le français est la seule langue officielle du pays.

Ainsi, la cohésion nationale est aujourd'hui assurée par les journées mémorielles, les symboles de la République, le sport, l'unité de langue mais aussi par l'éducation nationale, qui transmet les valeurs et principes de la République française.